



Biblioteca Central "Vicerrector Ricardo A. Podestá"
Repositorio Institucional

China, Estados Unidos, política exterior y política comercial en las presidencias de Xi Jinping y Donald Trump

Año
2023

Autores
Carrión Páez, Guillermo Federico y Scalzo, Rocio Micaela

Director de tesis
Montes, Marcelo

Este documento está disponible para su consulta y descarga en el portal on line de la Biblioteca Central "Vicerrector Ricardo Alberto Podestá", en el Repositorio Institucional de la **Universidad Nacional de Villa María**.

CITA SUGERIDA

Carrión Páez, G. F. y Scalzo, R. M. (2023). *China, Estados Unidos, política exterior y política comercial en las presidencias de Xi Jinping y Donald Trump*. [Trabajo final de grado, Universidad Nacional Villa María]. Repositorio Institucional de la Universidad Nacional Villa María.
http://biblio.unvm.edu.ar/opac_css/index.php?lvl=cmfspage&pageid=9&id_notice=46593



Esta obra está bajo una Licencia Creative Commons Atribución 4.0 Internacional

**China, Estados Unidos, política exterior y política comercial en
las presidencias de Xi Jinping y Donald Trump**

**Carrión Páez, Guillermo Federico
Scalzo, Rocio Micaela**

**China, Estados Unidos, política exterior y política comercial en las presidencias de
Xi Jinping y Donald Trump**

*Carrión Páez, Guillermo Federico
Scalzo, Rocio Micaela*

**China, Estados Unidos, política exterior y política comercial en las
presidencias de Xi Jinping y Donald Trump**

Director: Marcelo Montes

**Instituto Académico Pedagógico de Ciencias Sociales
Universidad Nacional de Villa María**

Córdoba, 2023

AGRADECIMIENTOS

La autora y el autor quieren agradecer a:

Un agradecimiento especial merece el profesor Marcelo Montes, cuya excelencia docente y hermosa calidad humana han dejado una huella imborrable en todos nosotros. Gracias, profesor, por inspirarnos a ser mejores, por sacar lo mejor de cada uno de tus alumnos y por guiarnos con sabiduría y paciencia en este proceso de aprendizaje. Tu dedicación y pasión por la enseñanza son un verdadero regalo, y estamos profundamente agradecidos por habernos brindado tu guía y apoyo. Tu influencia perdurará en nuestras vidas, y llevaremos tus enseñanzas con nosotros en cada paso que demos.

A los profesores y profesoras de la Licenciatura en Ciencia Política de la Universidad Nacional de Villa María, por compartir generosamente sus saberes y guiarnos en el interminable estudio de esta apasionante disciplina.

A los directores y compañeros del Grupo de Investigación sobre BRICS por compartir las novedades más interesantes de nuestra área de interés, material de estudio y desafíos.

A las y los no docentes de la Sede Córdoba, por hacer de esta casa de estudios un verdadero hogar donde se comparte con valores, cariño, y apertura el camino de la educación pública, gratuita y de calidad.

A las autoridades de nuestra querida universidad: al Rector Luis Negretti y la Vice Rectora Elizabeth Theiler, el Decano del IAPCS, Gabriel Suarez, y a la coordinadora de la carrera de Ciencia Política, profesora Virginia Tomassini. A la secretaría Académica del IAPCS Virginia Achad por acceder amablemente a nuestra petición estudiantil de poder cursar en el primer semestre el taller de TFG, entre otras. A todos ellos gracias por brindarnos las mejores condiciones en las cuales realizar nuestros aprendizajes, por mejorar constantemente la institución y nuestra formación con políticas enfocadas en los alumnos, por su visión comprometida con la comunidad y el futuro del país. sus enseñanzas y el devenir cotidiano en el cual le jerarquía quedaba en segundo plano, después del trato humano y amable.

A nuestros compañeros y compañeras, amigos y amigas.

Guillermo Carrión Paez agradece a:

Agradecer es un proceso anclado en el recordar, que es volver a pasar por el corazón. Muchas han sido las personas que han tenido que ver con que este logro hoy sea posible. Es difícil aún dimensionar la magnitud o el significado de lo alcanzado. Muchos y sinuosos fueron los caminos que me llevaron a estudiar ciencia política, que no fue otra cosa que redescubrir el camino hacia una vocación, un desafío intelectual, un ámbito de incidencia social, un espacio de lucha política y lugar donde compartir con personas maravillosas. A ellas, con disculpa por si olvido alguna, van estas líneas:

En primer lugar quiero mencionar a mis padres, Raul y Celmira, que aceptaron no sin cuestionamientos la elección de este camino a los veintiocho años de edad. Una suma de años considerable como para que tan amados padres acepten apoyar el sueño, la voluntad y el empeño, compartidos, de llegar hasta aquí ahora. En parte a ellos, su gran biblioteca de filosofía, el acceso de joven a la tecnología, una crianza llena de valores, cariño y no pocos conflictos es que debo mi inquietud por la política en primera instancia. También a ellos debo mi educación en el querido Colegio Nacional de Monserrat, cuya marca humanista creo haber llevado con orgullo en la Universidad Pública. A ellos, Gracias, por todo el apoyo, sobretodo material sin el cual hubiera sido imposible emprender semejante tarea en país tan difícil y querido como el nuestro.

A mi hermanos, Eduardo y Ramiro, que más de una vez han visto como mis padres destinaron tiempo y esfuerzo en apoyar mis sueños, a veces dejándolos en segundo plano a ellos. Gracias por su paciencia, su comprensión, y su compañía. Son mi familia en Córdoba.

A mi abuela Magu, y a toda mi familia extendida, primos y primas, tíos y tíos que siempre me brindaron su cariño, su apoyo y alguna palabra de aliento.

Quiero agradecer especialmente a la atenta escucha y el consejo profesional de la querida Silvina Rivilli quien fue un pilar en el cual sostenerme, conversar, y reconstruirme, como profesional y como persona. Ella es en gran parte responsable de muchos de mis éxitos, académicos incluídos, y de mi estilo para superar los desafíos.

A mi colega Rocio, coautora de este trabajo, con quien compartimos hermosos momentos, arduas lecturas, interesantes discusiones, y el objetivo firme de realizar este proyecto. A su calidez humana, su compromiso, y su profesionalismo, Gracias.

También a mis amigos. Ellos y ellas llenaron de alegría el camino a veces solitario y escarpado del estudio. Especialmente agradezco a mi amigo-compañero-hermano Ezequiel con

quien compartimos la pasión por la política y por un mundo socialmente más justo e inclusivo y a su compañera Denise. A mis amigos de la Banda del Alfil que han sido también mi familia ampliada desde los primeros torneos de ajedrez en nuestra adolescencia hasta estos días en los que aún seguimos tirando magia en el tablero. A mis amigos del G5, Ch, Sf, Ruf, Dmc, quienes están en el día a día mediante un mensaje acompañando, cuestionando, incomodando, sacándome una sonrisa en los momentos que más los necesitaba. A todos ellos Gracias por estar en las buenas y en las malas. No quiero dejar de mencionar a Sofia, Naty, y Nathy (mi prima) que han sido grandes amigas en diferentes momentos de mi vida. Tampoco me quiero olvidar de Fran, Lucas, Maku, Facu, Fer, Noe, Marce, Santi, Marito, Rodo, Gallego, Marquitos, Exe, Oscar, y toda la banda del viejo 9a, una verdadera escuela de vida cuyos aprendizajes me acompañaron en toda mi carrera. También agradezco a la banda del moño: Nico, Mono, Pela, Dani, Charly, Titus, Kino. Y a todos los amigos y amigas de la palestra del Club Andino Córdoba.

A mis compañeros de los mejores años de militancia Seba, Romi, Nico, Pao, Emi, Cami, Lau, Caro, Anita, Ima, y otros, con quienes compartimos hermosos momentos que me ayudaron a redescubrir la política, a interpelarme, y movilizarme para que cuando se dió el momento, la decisión de estudiarla haya sido más que grata, fundada y consciente.

A mis mentores, de ámbitos muy diversos como el crack de la escalada Pablo Benedetto.

A Humberto Molina y Osvaldo Allione por abrirme las puertas de la cátedra de Derecho Político de la Facultad de Derecho que compartimos con Coty, Isma, Ine, Meli, Marianela, Pablo, entre otros; allí crecí muchísimo y aprendí sobre la academia lecciones que me acompañan hasta estos días. A todos ellos y ellas, gracias por compartir hermosos momentos conmigo.

A Pamela Cáceres, por hacerme la pregunta justa en el momento indicado. Siempre recuerdo su consejo y es la responsable de que me planteara seriamente estudiar ciencia política cuando aún era un estudiante de derecho que buscaba formación política sin saber cuán profunda iba a ser esa búsqueda.

Al profesor Fernando Perez por su apoyo en mis aventuras académicas, como dirigir mi postulación a la beca doctoral de CONICET, por su inmensa calidad humana y profesional. Gracias.

Al profesor Javier Moreira Slepoy, y a los y las profes y estudiantes de la Clase de Análisis de Políticas Públicas de la UNVM donde empecé a transitar mis pasos de formación como ayudante alumno.

A los compañeros y compañeras de la UNVM, algunos y algunas ya colegas, profesores, referentes. A los amigos y amigas, de las diversas agrupaciones estudiantiles, y especialmente para los colegas de CEPIN. A ellos y ellas gracias por hacer de la Sede Córdoba de la UNVM el mejor lugar que puede haber para estudiar ciencia política en el condado, por compartir un mate, una sonrisa, una palabra.

A mi primer amor, por cuestionarme, grabarme a fuego el incommensurable valor de perseguir lo que uno ama y por plantearme como una posibilidad sería la UNVM cuando aún no tenía idea de que iba a emprender este camino y en esta hermosa universidad.

A todos ellos y ellas, ¡Gracias! De corazón. Este logro también es suyo.

Rocio Micaela Scalzo agradece a:

Quiero expresar mi más sincero agradecimiento a las personas que han sido fundamentales en este camino de investigación y logro personal. En primer lugar, a Guillermo Carrión Páez, mi compañero de tesis y coequiper, por su inquebrantable apoyo y dedicación, sin los cuales esta investigación no habría sido posible.

En segundo lugar, quiero extender mi gratitud a mi familia, quienes han sido mi roca y mi inspiración. Su apoyo constante e incondicional me ha enseñado la importancia de la perseverancia y de perseguir mis sueños. A mi madre Yanina Duran, abuela Mafalda Mondino, novio Lucas, tíos Olga Mondino y Victor Omar Vera, primo Alexis Vera y bisabuelo Lorenzo Mondino, les agradezco de todo corazón por estar a mi lado en este viaje.

Gracias mamá y nona, por ser mis pilares fundamentales y mi mayor compañía en estos años de mi carrera universitaria. Por estar en todos los momentos y por alentarme a seguir siempre.

Desde el 2019, me acompaña mi ángel con su presencia, mi nono, que desde algún lugar en este universo me guía y me inspira. Este título es un tributo eterno a él, por ser mi guía constante, gracias José Ramón Duran.

En tercer lugar, agradezco a todos mis amigos, compañeros de facultad y profesores que la universidad me brindó. Cada uno de ellos ha dejado una huella en mi corazón, y he aprendido valiosas lecciones de su compañía. Agradezco a mis amigos fuera de la facultad, quienes siempre confiaron en mí y me alentaron en cada paso del camino.

No puedo olvidar a dos personas que marcaron mi camino desde la secundaria. Quiero expresar mi más sincero agradecimiento a mis queridas profesoras de ese tiempo, quienes desempeñaron un papel fundamental en mi elección académica y en mi crecimiento personal. A mi profesora de historia Karina Moya, quien me inculcó el amor y la dedicación a lo que uno elige hacer, le debo una profunda gratitud. Tu inspiración y pasión por la materia me motivaron a seguir tu camino, y estaré eternamente agradecida por ello. Y a mi estimada Kari Talacchia, con sus bellas palabras y su ternura, siempre me alentó y sacó lo mejor de mí. Ambas fueron maestras excepcionales, y su influencia perdura en mí. Estoy eternamente agradecida por ser guías extraordinarias en mi camino académico y personal. ¡Gracias por todo, queridas profesoras!

Por último, pero definitivamente no menos importante, quiero expresar mi profundo agradecimiento a alguien que estuvo a mi lado en todo momento, sin importar las circunstancias. Esta fiel y cariñosa compañera es mi mascota, mi lunita. Gracias por escucharme incontables veces, por brindarme tu amor incondicional y por ser un faro de luz en los días más oscuros.

Este logro es el resultado del apoyo y la inspiración de todos ustedes, y les estaré eternamente agradecida. Gracias por formar parte de este viaje y por hacerlo posible.

ÍNDICE

| | |
|---|-----------|
| AGRADECIMIENTOS..... | 5 |
| ÍNDICE..... | 10 |
| ÍNDICE DE ABREVIATURAS..... | 11 |
| INTRODUCCIÓN..... | 13 |
| CAPÍTULO I: REALISMO - NEORREALISMO..... | 17 |
| 1.1. Sistema y Estructuras..... | 18 |
| 1.2. Dinámicas de poder y equilibrio..... | 20 |
| 1.3. Un enfoque dual..... | 22 |
| CAPÍTULO II: CHINA: POLÍTICA EXTERIOR Y COMERCIAL..... | 23 |
| 2.1. Gobierno Chino..... | 24 |
| 2.2. El “Sueño Chino”..... | 25 |
| 2.3. BRICS..... | 26 |
| 2.4. Banco de Desarrollo de los BRICS..... | 27 |
| 2.5. La “Ruta de la Seda”..... | 28 |
| 2.6. El Banco Asiático de Inversión en Infraestructura..... | 29 |
| 2.7. “Made in China 2025”..... | 30 |
| 2.8. “Plan Quinquenal”..... | 31 |
| CAPÍTULO III: ESTADOS UNIDOS: POLÍTICA EXTERIOR Y COMERCIAL..... | 34 |
| 3.1. El Gobierno de Trump..... | 34 |
| 3.2. Notas Generales Sobre la Política Exterior de Estados Unidos..... | 36 |
| 3.3. Estados Unidos y el “Pivote Asiatico”..... | 40 |
| 3.4. La Política Exterior de Donald Trump..... | 41 |
| 3.5. Crisis de Hegemonía y Geopolítica de Estados Unidos..... | 45 |
| CAPÍTULO IV: CHINA VS ESTADOS UNIDOS, COMPETENCIA ESTRATÉGICA, RIVALIDAD Y GUERRA COMERCIAL..... | 48 |
| 4.1. La Encrucijada Global: Una Nueva Era de Construcción de Hegemonías..... | 48 |
| 4.2. Evolución de la Rivalidad entre China y Estados Unidos: De la Competencia Estratégica a la Guerra Comercial..... | 49 |
| 4.3. Consideraciones Sobre la Globalización: El Camino de China desde la OMC hasta su Reforma Financiera..... | 51 |
| 4.4. Un Conflicto de Normas, Política y Estrategia: La Guerra Comercial..... | 57 |
| 4.5. Interdependencia negativa y rivalidad: ¿Guerra Fría?..... | 62 |
| 4.6. La “Trampa de Tucídides”..... | 64 |
| REFLEXIONES FINALES..... | 68 |
| BIBLIOGRAFÍA..... | 73 |

ÍNDICE DE ABREVIATURAS

ASEAN: Asociación de Naciones del Sudeste Asiático

BAII: Banco Asiático de Inversión en Infraestructura

BID: Banco Interamericano de Desarrollo

BM: Banco Mundial

BRICS: Grupo de Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica

CLACSO: Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales

CONICET: Consejo Nacional De Investigaciones Científicas y Técnicas (de Argentina)

CRPE: Asociación Regional Económica Integral de China

FED: Reserva Federal de los Estados Unidos

FMI: Fondo Monetario Internacional

NDB: Nuevo Banco de Desarrollo (Banco del BRICS)

OCS: Organización de Cooperación de Shangai

OMC: Organización Mundial del Comercio

OMS: Organización Mundial de la Salud

ONU: Organización de las Naciones Unidas

PCCh: Partido Comunista Chino

RMB: Renminbi (moneda)

TLCAN: Tratado de Libre Comercio de América del Norte

TPP : Tratado Trans Pacífico

TTIP: Asociación Transatlántica para el Comercio y la Inversión

USMCA: Alianza Estados Unidos, México y Canadá.

USA ó EEUU: Estados Unidos (país)

WASP: White Anglo-Saxon and Protestant o Blanco anglosajón y protestante.

ZEE: Zonas Económicas Exclusivas

INTRODUCCIÓN

Las relaciones entre China y Estados Unidos han sido un tema central en la política internacional durante las Presidencias de Xi Jinping y Donald Trump. Este trabajo final de grado se adentra en el complejo entramado de la política exterior y política comercial de estas dos potencias mundiales, explorando cómo han evolucionado y se han entrelazado a lo largo de estos años. A medida que China emerge como un actor global con creciente influencia y Estados Unidos enfrenta desafíos en su papel tradicional como líder global, es esencial comprender las estrategias, desafíos y dinámicas que han definido la relación entre estas dos naciones. En este contexto, examinaremos las políticas adoptadas por Xi Jinping y Donald Trump. Esta investigación tiene como objetivo arrojar luz sobre los factores que han moldeado la relación sino-estadounidense en las últimas décadas y su importancia en el escenario global actual.

El ascenso de China como potencia hegemónica y su disputa con Estados Unidos en las presidencias de Donald Trump y Xi Jinping constituyen una temática de gran envergadura en el contexto de las relaciones internacionales contemporáneas. China ha experimentado un vertiginoso crecimiento en las últimas décadas, situándose como una competidora directa de Estados Unidos en la arena global. Este trabajo se enfocará en analizar los aspectos de política exterior y de política comercial de esta rivalidad, los cuales adquieren una relevancia inusitada en el escenario internacional actual.

La alteración del equilibrio de poder global plantea un desafío significativo para la estabilidad y las dinámicas internacionales. Durante mucho tiempo, Estados Unidos ostentó el papel preeminente como superpotencia, pero el ascenso de China reconfigura este paisaje geopolítico. Este cambio implica consecuencias profundas para la política mundial y las relaciones entre naciones, pudiendo desembocar en la reestructuración del orden internacional existente e incluso en escenarios de conflicto, tal como sugiere Graham Allison (2017).

La rivalidad entre China y Estados Unidos, en esencia, representa una competencia por la hegemonía global, un tema que ha sido destacado por expertos en el campo de las relaciones internacionales.. La exploración de esta competencia por la hegemonía proporciona una comprensión más profunda de las dinámicas de poder en el sistema internacional y puede arrojar luz sobre los posibles futuros escenarios geopolíticos.

Este estudio no solo tiene implicaciones en el ámbito de las relaciones internacionales, sino que también tiene el potencial de enriquecer la teoría en el campo de la Ciencia Política. Al desentrañar las complejidades de las dinámicas de poder, los intereses nacionales y las

estrategias de política exterior de China y Estados Unidos, contribuye al desarrollo de una base teórica más sólida y al enriquecimiento del debate académico en este campo.

Este trabajo se desarrolla a lo largo de varios capítulos que se centran en una exploración teórica esencial, comenzando en el capítulo uno con una exposición de las perspectivas de destacados teóricos internacionales. Nos sumergimos en las ideas de Kenneth Waltz, un prominente representante del neorrealismo, y Robert Gilpin, un influyente exponente del realismo. Ambos autores han aportado a la teoría de las relaciones internacionales perspectivas fundamentales que arrojan luz sobre las dinámicas de poder, los sistemas y las estructuras en el ámbito internacional. Al fusionar estas dos corrientes de pensamiento, hemos concebido un enfoque dual e innovador que busca una comprensión más completa y profunda de la complejidad de las relaciones sino-estadounidenses en el contexto de la política exterior y política económica. A través de esta perspectiva, buscaremos examinar cómo las teorías y enfoques de estos dos destacados pensadores pueden arrojar luz sobre la rivalidad entre China y Estados Unidos, así como sobre su impacto en el sistema internacional en constante evolución.

En el Capítulo II de este trabajo, nos adentramos profundamente en el análisis de la política exterior y política comercial de China. Exploramos cómo la visión de China como actor global ha evolucionado bajo la presidencia de Xi Jinping, examinando su enfoque en la diplomacia económica, la “Ruta de la Seda” y la expansión de la influencia china en el escenario mundial. Además, evaluamos el papel crucial que desempeñan las políticas comerciales chinas en la promoción de sus intereses nacionales y su interacción con Estados Unidos.

Este capítulo desglosa las acciones y estrategias de China en su política exterior y comercial, lo que sienta las bases para el análisis comparativo con las políticas de Estados Unidos bajo la Presidencia de Donald Trump. A medida que avanzamos en nuestra investigación, buscamos no solo comprender estas políticas de manera individual, sino también examinar cómo se entrelazan y contribuyen a la compleja dinámica de rivalidad entre estas dos potencias globales.

En el Capítulo III, nos adentramos en la complejidad de la política exterior de Estados Unidos durante el gobierno de Trump. Este período marcó un cambio significativo en la dinámica de la política estadounidense, con un enfoque en factores domésticos que influenciaron en gran medida la toma de decisiones en el ámbito internacional. Analizamos cómo la retórica y las políticas de la Administración Trump impactaron en las alianzas tradicionales de Estados Unidos y en su posición en el escenario mundial.

En un primer segmento, brindamos una visión general de la política exterior de Estados Unidos en el período estudiado, contextualizando los desafíos y las oportunidades que se presentaron. Luego, nos sumergimos en el gobierno de Trump, examinando su enfoque particular en temas de seguridad nacional, relaciones bilaterales y la redefinición de los intereses nacionales en un entorno internacional cambiante.

Un aspecto fundamental abordado en este capítulo es la política del "Pivote Asiático," una estrategia clave de Estados Unidos para reforzar su presencia en la región de Asia-Pacífico. Exploramos cómo esta política influyó en las relaciones con China y en la rivalidad geopolítica. Además, analizamos las implicancias de la globalización en las tendencias económicas y comerciales, que tuvieron un impacto profundo en el período de estudio.

Se hacen aportes al análisis integral, destacando cómo las políticas y enfoques de Estados Unidos bajo la presidencia de Trump contribuyeron a la complejidad de la rivalidad entre Estados Unidos y China en el ámbito de la política exterior y económica. La interacción de estos factores, tanto a nivel doméstico como internacional, arroja luz sobre la evolución de la dinámica de poder entre estas dos potencias y su influencia en el sistema global.

En el Capítulo IV, adentrándonos en el corazón de nuestra investigación, exploramos la compleja rivalidad entre China y Estados Unidos en el ámbito de la política exterior y la política económica. Esta rivalidad se ha desarrollado a lo largo de varias etapas que abarcan desde una competencia estratégica hasta una guerra comercial. La dinámica en juego es esencial para comprender la interacción entre estas dos potencias mundiales y su influencia en el sistema internacional en constante evolución.

En primer lugar, analizamos la encrucijada global en la que se encuentra el mundo contemporáneo debido al ascenso de China como actor central en la escena internacional. Esto plantea cuestiones fundamentales sobre la construcción de hegemonías y su impacto en la estabilidad global, un tema central para comprender la rivalidad entre China y Estados Unidos.

Continuamos rastreando la evolución de la rivalidad entre estas dos naciones, desde una fase de competencia estratégica que se ha intensificado con el tiempo, hasta la transición hacia una guerra comercial. En este proceso, examinamos las políticas y acciones de ambas naciones que han contribuido a esta dinámica y exploramos eventos y crisis que han marcado su relación.

En este contexto, también evaluamos el papel de la globalización en la rivalidad entre China y Estados Unidos, desde la adhesión de China a la Organización Mundial del Comercio (OMC) hasta sus esfuerzos por reformar su sistema financiero. La globalización ha influido tanto

en la economía como en la política de China, y ha tenido un impacto significativo en la rivalidad con Estados Unidos.

La guerra comercial entre China y Estados Unidos es un tema central de este capítulo, en el que examinamos en detalle los desafíos y confrontaciones en la esfera económica y comercial. Exploramos las estrategias de ambas naciones, los aranceles, las políticas de propiedad intelectual y otros aspectos clave de este conflicto. Además, consideramos cómo esta guerra comercial ha trascendido lo meramente económico para abarcar cuestiones de normativas, políticas y estrategia, y su impacto en la rivalidad global.

También exploramos el concepto de interdependencia negativa y cómo ha influido en la rivalidad entre China y Estados Unidos, evocando paralelismos con la Guerra Fría. Evaluamos las implicaciones de esta interdependencia y consideramos si la rivalidad actual tiene similitudes con la Guerra Fría en términos de competencia ideológica y geopolítica.

Finalmente, cerramos este capítulo examinando la noción de la "Trampa de Tucídides" y su relevancia en el contexto de la rivalidad entre China y Estados Unidos. Consideramos las lecciones históricas que pueden extraerse de esta perspectiva y su aplicabilidad a la dinámica actual entre ambas potencias mundiales. Este capítulo representa un análisis exhaustivo de la compleja rivalidad entre China y Estados Unidos y su influencia en el sistema internacional en evolución.

En el último capítulo, Reflexiones Finales, consideramos que nuestro análisis arroja luz sobre un escenario en el que China experimenta un inesperado resurgimiento, desafiando la hegemonía en declive de Estados Unidos en un mundo que transita de la multipolaridad a una bipolaridad marcada.

Este cambio en el equilibrio de poder global plantea desafíos significativos y la posibilidad de una guerra hegemónica. Sin embargo, es fundamental recordar que la historia no dicta un destino inevitable, y tanto China como Estados Unidos tienen la oportunidad de evitar el conflicto y buscar soluciones que fomenten la cooperación y la coexistencia en el sistema internacional.